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Protokoll zur Jugendversammlung der 

Unterfränkischen Schachjugend 

 

Datum: 04.01.2024 

Ort:  Saal 3 im Heiligenhof Bad Kissingen, Alte Euerdorfer Str. 1, 97688 Bad  

Kissingen 

Protokoll: Dr. Markus Veldkamp (Position Schriftführer vakant) 

Teilnehmer: Siehe Anlage 1, Teilnehmerliste 

 

Tagesordnung 

 

1.  Eröffnung und Begrüßung, Feststellung des Stimmenverhältnisses 

Der 1. Vorsitzende Markus Veldkamp eröffnete die Sitzung und begrüßte die 

Teilnehmer im Saal. Das Stimmenverhältnis wurde anhand der Teilnehmerliste zu 20 

Stimmen zzgl. der Stimmen der Vorstandschaft ermittelt. Die Versammlung ist 

beschlussfähig. 

2.  Berichte der Jugend-Vorstandschaft und des Jugend-Beirates 

Markus Veldkamp berichtete über seine Aktivitäten seit der letzten 

Jugendversammlung, sein Bericht ist als Anlage 2 dem Protokoll beigefügt. Er teilte 

mit, dass er sein Amt aufgrund einer anderen Kandidatur für den USV vorzeitig 

niederlegt und bedankte sich bei allen Vereinen und Funktionären für die 

hervorragenden Zusammenarbeit.  Die anwesenden Vorstände und Vertreter der 

Vorstandschaft berichteten über ihre Tätigkeiten. Von den abwesenden Funktionären 

lag nur der Bericht des Kreisjugendleiters Stefan Hutzler vor, dieser wurde verlesen 

und liegt dem Protokoll als Anlage 3 bei. 

Die Versammlung sah keine Notwendigkeit für eine Aussprache zu den Berichten. 

Zum Ende des Tagesordnungspunkts 2 wurde Wolfgang Kassubek als Wahlleiter 

vorgeschlagen und ohne Gegenstimmen oder Enthaltungen gewählt. 

 

 

 

 



Protokoll zur Jugendversammlung der Unterfränkischen Schachjugend 04.01.2024 

 

Seite 2 

 

 

--------------------------------Ab hier Leitung durch Wolfgang Kassubek ------------------------ 

3.  Entlastung 

Es wurde die Entlastung des Vorstands beantragt. Der Vorstand wurde ohne 

Gegenstimmen oder Enthaltungen entlastet. 

4.  Neuwahlen (turnusgemäß) 

4.1. Stellv. Bezirksjugendleiter und Breitenschachwart 

Marcia Weise wurde vorgeschlagen und ohne Gegenstimmen oder Enthaltungen 

gewählt. Die anwesende Marcia Weise nahm die Wahl dankend an. 

 

4.2   Referent für Schulschach (AI Alfred Schraufstetter) 

Alfred Schraufstetter hat sich schriftlich zur Wiederwahl gestellt, wurde mit einer 

Enthaltung gewählt und wird über die Wahl schriftlich informiert. 

 

4.3    Beauftragte für Leistungssport (AI WGM Olga Babiy) 

WGM Olga Babiy hat sich schriftlich zur Wiederwahl gestellt, wurde ohne 

Gegenstimmen oder Enthaltungen gewählt und wird über die Wahl schriftlich 

informiert. 

4.4     Kreisjugendleiter(in) (AI: SPU: Jürgen Wambach, HAR: Wahlvorschlag:  

    Cord-Christoph Vogt, Mitte: Heiko Richter) 

Jürgen Wambach, Cord-Christoph Vogt und Heiko Richter wurden vorgeschlagen. 

Heiko Richter hat seine Kandidatur vorab schriftlich mitgeteilt. Jürgen Wambach und 

Heiko Richter wurden ohne Gegenstimmen oder Enthaltungen gewählt. Cord-

Christoph Vogt wurde ohne Gegenstimmen bei einer Enthaltung gewählt. Jürgen 

Wambach und Cord-Christoph Vogt nahmen die Wahl an, Heiko Richter wird schriftlich 

über seine Wiederwahl informiert. 

4.5  Mädchenwartin (Wahlvorschlag: Lina Kastl, DT Münnerstadt) 

Lina Kastl wurde vorgeschlagen und ohne Gegenstimmen oder Enthaltungen gewählt. 

Die anwesende Lina Kastl nahm die Wahl dankend an. 

 

4.6 Jugendsprecherin (AI Stella Remler) 

Stella Remler wurde vorgeschlagen und ohne Gegenstimmen oder Enthaltungen 

gewählt. Die anwesende Stella Remler nahm die Wahl dankend an. 
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4.7 Schriftführer(in) (Position vakant)  

Es gab keine Vorschläge zur Position. Im Nachgang zur Versammlung meldete sich 

Henrik Franzen (SK Mainaschaff) beim Vorstand und erklärte, dass er für die Position 

kandidiert. Henrik Franzen wird vom Vorstand kommissarisch zum Schriftführer 

ernannt. 

 

4.8    Außerplanmäßige Wahlen 

4.8.1 Bezirksjugendleiterin (Wahlvorschlag: Katharina Senft, SK Arnstein) 

Katharina Senft wurde vorgeschlagen und ohne Gegenstimmen oder Enthaltungen 

gewählt. Katharina Senft nahm die Wahl dankend an, bedankte sich bei Wolfgang 

Kassubek für die Wahlleitung und übernahm den Vorsitz. 

Der scheidende Bezirksjugendleiter Markus Veldkamp überreichte dem neuen 

Vorstand eine Handglocke, um bei Versammlungen und Turnieren die angebrachte 

Ruhe wiederherzustellen. 

Der USV Vorsitzende Dr. Harald Bittner dankte dem scheidenden Bezirksjugendleiter 

für seine Arbeit und überreichte im Namen des USV ein Abschiedspräsent. 

---------------------------------Ab hier Leitung durch Katharina Senft ------------------------ 

5.  Diskussion und Beschluss des Haushaltsvoranschlages 

Wolfgang Kassubek erläuterte die Überlegungen zum Haushaltsvoranschlag 2025 (s. 

Anlage 4). Der Haushalt der USJ ist unterdeckt und wird aus dem USV Haushalt 

finanziert. 

Der Haushaltsvoranschlag wurde zur Abstimmung gestellt und ohne Gegenstimmen 

oder Enthaltungen angenommen. 

6. Anträge 

Der Vorschlag des scheidenden Bezirksjugendleiters zur Umstellung der 

Kreismeisterschaften auf das Format Schnellschach wurde kontrovers diskutiert. Der 

USV Vorsitzende Dr. Bittner und der Vertreter des SK Schweinfurt Wolfgang Kassubek 

(beide Spielkreis HAR) sahen im Vorschlag eine Entwertung der Kreismeisterschaften, 

die bislang im Spielkreis HAR als Langschachpartien mit DWZ Auswertung 

ausgetragen werden und einen Rückschritt für die Qualität der Schachspieler. Cord-

Christoph Vogt überlegte, ob alternative Spielformate über mehrere Spieltermine eine 

Alternative wären. Die Befürworter aus den Vereinen betonten die Vorteile des 

verringerten zeitlichen Aufwands sowie die einfachere Ausrichtersuche für ein 

eintägiges Turnier sowie ggbfs. wegfallende Übernachtungskosten. 

Nach der Diskussion wurde der Antrag zur Abstimmung gestellt und mit 4 

Gegenstimmen und einer Enthaltung angenommen. Damit wird die vorgeschlagene 

Änderung umgesetzt. 
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Der zweite Antrag betraf eine Klarstellung zu den Qualifizierungen für die 

Bezirksmeisterschaften und wurde ohne Gegenstimmen oder Enthaltungen 

angenommen. 

7.  Verschiedenes 

Der Vorstand informierte die Mitglieder über die anstehenden Bayerischen Jugend 

Einzelmeisterschaften, die der Bezirk Unterfranken im April ausrichtet und startete 

einen Helferaufruf. 

Der Heiligenhof steht zum Januartermin 2025 leider nicht zur Verfügung, eine Buchung 

wäre nur in den Faschingsferien möglich. Die Versammlung erteilte dem Vorstand den 

Auftrag einen alternativen Austragungsort zu suchen und einen Kostenvergleich 

zwischen freien Lokalitäten durchzuführen. Favorisiert wird ein jährlicher Wechsel 

zwischen zwei Standorten, um die Last der Fahrten und die Kosten gerecht 

aufzuteilen. 

Die Versammlung sah keine Notwendigkeit, von der bisher durchgeführten Praxis bei 

Mannschaftsturnieren auf Kreisebene und Bezirksebene abzuweichen. D.h. der 

Bezirksjugendspielleiter fragt rechtzeitig vor Meldeschluss für die Bayerische Ebene 

die Meldungen bei den Vereinen ab und organisiert ggbfs. ein Ausscheidungsturnier. 

Sonst wird direkt nominiert. 

 

Bad Kissingen, 04.01.2024 

 

Katharina Senft       Dr. Markus Veldkamp 

Bezirksjugendleiterin Unterfranken    Protokollführer 
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ANLAGE 1: Teilnehmerliste 
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ANLAGE 2: Bericht des Bezirksjugendleiters 

Berichtszeitraum April 23 – Dezember 23 

Seit dem letzten Bericht im März 2023 stabilisierte sich der Spielbetrieb weiter, es mussten 

keinerlei COVID-bedingte Einschränkungen mehr berücksichtigt werden. 

Erste Amtshandlung nach meiner Wahl zum Bezirksjugendleiter auf der Jugendversammlung 

war die Verfassung des zugehörigen Protokolls und dessen Verteilung. Es ist aus meiner Sicht 

keine gute Lösung, dass der Versammlungsleiter und Protokollführer eine Person sind, hier 

hoffen wir auf baldige Besserung in dem Sinne, dass wir das Amt des Schriftführers neu 

besetzen können. 

Durch das Vorziehen der großen Turniere in der Saison 2022-2023 nach 2022 wurden in 2023 

nur noch die RAPID Turniere durchgeführt, diese allerdings mit großem Erfolg was die 

Teilnehmerzahlen angeht. Insgesamt fünf RAPID-Turniere (Schweinfurt, Bad Königshofen, 

Aschaffenburg, Stetten und Bad Neustadt) gingen in die Gesamtwertung ein, die zugehörigen 

Pokale werden auf der Jugendversammlung vergeben. Mein Dank gilt den ausrichtenden 

Vereinen und den zahlreichen ehrenamtlichen Helfern, ohne die eine solche Veranstaltung 

unmöglich durchzuführen ist. Im Rahmen meiner ehrenamtlichen Tätigkeiten unterstützte ich 

vier der fünf RAPID Turniere ganztägig als Turnierleiter. Erstmals wurde für die Saison 2022-

2023 auch ein Sonderpokal „Jugendspieler der Saison“ vergeben. 

Gemeinsam mit dem USV Vorsitzenden Dr. Bittner hospitierte ich von Montag-Freitag in der 

2. Osterferienwoche bei den Bayerischen Jugend-Einzelmeisterschaften in Bad Kissingen. Der 

Bezirk Unterfranken ist 2024 mit der Ausrichtung dieses Turniers betraut und die beiden 

Hospitanten sollten die Abläufe und Materialien kennenlernen, die dort eingesetzt werden. Die 

Resonanz an Helfern aus Unterfranken für Ostern 2024 ist bislang noch sehr verhalten. Hiermit 

ergeht nochmal die Bitte um Unterstützung: zeigt auf bayerischer Ebene, dass Unterfranken 

eine engagierte und lebendige Gemeinschaft von Schachfreunden ist, die die Jugendarbeit für 

wichtig hält! Freiwillige Helfer (Schiedsrichter, Aufbau, Abbau, …) melden sich bitte beim 

USJ Vorstand! Vielen Dank. 

Es wird zunehmend schwerer und zeitlich aufwändiger, engagierte und gut organisierte 

Schachfreunde für die Verbandsarbeit zu gewinnen. Umso erfreulicher, dass wir die lange 

unbesetzten Ämter des Kreisjugendleiters Mitte mit Heiko Richter und die Jugendsprecherin 

mit Stella Remler besetzen konnten. Ein großes Lob an die beiden für die bisherige Arbeit. 

Weiterer Schwerpunkt meiner Tätigkeit war die Pflege unserer Webseite mit Ergebnissen, 

Berichten und Aktualisierungen, hier brachte sich auch zunehmend Katharina Senft mit ein, 

vielen Dank hierfür. Entsprechende Informationen wurden parallel auch per E-Mail an die 

Vereinsvorsitzenden und Jugendleiter verteilt. 

Als Austragungsort für die Bezirksmeisterschaften wurden seitens des Vorstands Hobbach und 

Bad Kissingen in Betracht gezogen und entsprechende Angebote durch mich geprüft. Aus 

finanziellen und auch (Turnier-)organisatorischen Gründen erhielt Bad Kissingen den 

Zuschlag, beide Jugendherbergen sollen aber auch zukünftig angefragt werden. 

Für die Schulschachmeisterschaften unterstützte ich bei der Kommunikation mit der BSJ und 

der Ausschreibung. 
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Eine einmalige Gelegenheit zur Werbung für die Jugendarbeit in Unterfranken erhielt ich im 

Rahmen der Bayerischen Schachakademie im September in Bad Kissingen. Dem ca. 30 

Minuten langen Vortrag lauschten zahlreiche Vertreter aus ganz Bayern, auf Wunsch stelle ich 

die Folien Interessenten gerne zur Verfügung. 

 

Ausblick: 

Der Trend der Normalisierung setzt sich weiterhin fort und so sind die großen Turniere in der 

Saison 2023-2024 terminlich wieder an ihre alten Positionen gerückt: die Kreismeisterschaften 

in den Oktober-November, die Bezirksmeisterschaften in den Januar und die 

Schulschachmeisterschaften in den Februar. Besonders erfreulich ist auch, dass wir in der 

aktuellen Saison sogar sieben Ausrichter für RAPID Turniere gewinnen konnten 

(Aschaffenburg, Schweinfurt, Lengfeld, Bad Königshofen, Trappstadt, Bad Neustadt, 

Klingenberg). Es ist weiterhin unklar, ob auf Bezirksebene auch Mannschaftsmeisterschaften 

ausreichend Resonanz finden werden, hierzu ist ein Diskussionspinkt auf der 

Jugendversammlung geplant. Einige Ämter werden zur Jugendversammlung mit neuen 

Wahlvorschlägen versehen, da die Amtsinhaber sich entschieden haben, nicht mehr zu 

kandidieren. Ich bedanke mich bei allen scheidenden Schachfreunden für ihre teilweise 

jahrelange Arbeit für die Jugend im Bezirk und gleichzeitig bei den neuen Amtsinhabern für 

ihre Bereitschaft, die Ämter für unsere Jugendarbeit in Kreis und Bezirk zu übernehmen. 

Nach aktueller Planung werde ich selbst 2024 in Unterfranken andere Aufgaben übernehmen 

und mein Amt deshalb außerplanmäßig niederlegen. Erfreulicherweise hat sich Katharina Senft 

bereit erklärt, für das Amt des Jugendleiters zu kandidieren, hierfür gilt ihr mein tief 

empfundener Dank und ich fordere alle Vereine auf, sie nach Kräften zu unterstützen. Marcia 

Weise aus Schweinfurt wird als stellvertretende Bezirksjugendleiterin und Breitenschachwartin  

kandidieren, so dass im Vorstand alle Ämter besetzt sind. Auch an Marcia vielen Dank für das 

Engagement und viel Freude und schöne Erlebnisse in ihrer Tätigkeit. Damit wäre auch ein 

Generationenwechsel zu einem jungen und kreativen Vorstand vollzogen. 

Ich blicke mit schönen Erinnerungen und voller Stolz auf die vier Jahre zurück, die ich für die 

USJ mittlerweile tätig sein durfte. Ich konnte viele interessante Menschen kennenlernen und 

neue Freundschaften knüpfen, die hoffentlich noch viele Jahre Bestand haben werden. Die 

Schachjugend in Unterfranken ist weiter im Aufwärtstrend und wird den Abstand zu den 

Spitzenspielern in Bayern in den nächsten Jahren hoffentlich weiter verringern können. Vielen 

Dank an alle Spieler, Vereine und Funktionäre, die mich in meiner Tätigkeit unterstützt und 

mir ihr Vertrauen geschenkt haben. Wir sehen uns bald wieder! 

 

Aschaffenburg, im Dezember 2023   Dr. Markus Veldkamp 
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ANLAGE 3: Bericht des Kreisjugendleiters HAR Stefan Hutzler 

 

Am 20. August fand unsere Kreisversammlung statt.  

Auf dieser sprachen wir auch über unsere Kreisjugendeinzelmeisterschaft. Es wurde 

einstimmig beschlossen, dass die Bedenkzeit so gewählt werden soll, dass eine DWZ-

Auswertung möglich sein soll. (Bis U12 30 Min + 30 Sek pro Zug; ab U14: 60 Min + 30 Sek. 

pro Zug). 

Als Ausrichter habe ich bereits im letzten Jahr der TG Schweinfurt zugesagt, da in diesem 

Verein das 175-jährige Jubliäum anstand. Einen Termin konnten sie mir zu diesem Zeitpunkt 

noch nicht nennen. 

 

Am 25. und 26. November fand dann die Kreisjugendeinzelmeisterschaft statt. Insgesamt waren 

es 42 Teilnehmer. Das Turnier wurde DWZ-ausgewertet. Einzelheiten findet ihr auf der 

Homepage. 
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ANLAGE 4: Haushaltsentwurf 2025 
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